
我们眼中的宗翎老师
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在你的生命当中，有没有一个人，因为一句话，改变你的一生？

我第一次见到他，是在 2018 年的 5月，还在飘雪的青海，一个

略显寒酸的破屋子里面，我坐在一张吱嘎作响的单薄木板床上，旁边

是一个烧柴的火炉，散发着温暖又干燥的味道。

我环顾四周：一个不知道哪个年代的破柜子，摆满了贡品的小桌

子，对面坐着两个面带微笑的光头和尚：一个是阿里前高管，一生传

奇的前著名自媒体——鬼脚七；另一个就是他，据说是比前一个还牛

的前留美博士。

寒暄几句后，图穷匕见的我，问道：请问，怎么涨粉？

对面回道：你人生的使命是什么？

我一下子就懵了，心想这和尚怎么不按套路出牌？我咋知道人生

使命是什么？眼前涨粉才是最重要的事儿，涨粉就能赚钱，赚钱就是

快乐，快乐不就是使命吗？

之后我们的聊天，就像在打乒乓球，我 1vs 2，他们说啥，我就

反驳啥。结果，不出所料，我败下阵来，根本说不过他们。但是我心

里不服呀：虽然你们说的很有道理，但是我才不信你们这套。



之后的 4年，我在追求快乐的路上跌跌撞撞，身心俱疲。想要的，

得不到，得到了，又不珍惜，转头又去追寻新的“想要”。我追求快

乐，就像喝海水解渴，喝得越多我越渴。

2022 年 5月，我遇到了必经之路，开始抄经，试图找一个出口，

安放我这颗敏感脆弱又焦虑躁动的心。在这里，我感受到了前所未有

的体验：纯粹利他的快乐。

2023 年 3月，必经之路七周年，在杭州萧山机场，我第二次见

到了他，他紧紧握着我的手，厚实温暖，久久不放，他说：豪哥，好

久不见呀！太好啦！真是太好啦！这一别，近 5年。

3月 12 日下午，他为同学们答疑，有同学问：如何找到人生的

主线？

他分享了玄奘法师西天取经时候发的宏愿：宁可向西一步死，不

肯往东半步生。想要抓住人生的主线，我们首先要合于道。而且，我

们要抓的，不是远方的一个点，一个目标，而是当下的每一个行动，

每一个起心动念。无常和明天，不知道哪一个会先到，我们唯一

能做的，就是做好当下的每一刻。最后，他跟我们分享了他曾在大白

塔前发的愿：

往后余生，活一天就翻译一天；

往后余生，活一天就修行一天；

往后余生，活一天就利他一天。



那一刻，我泪流满面。

感谢他，为我点燃了人生的使命。

他，就是智慧又慈悲的宗翎老师！

—豪锅
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师父的心

提笔，想念。

第一次见宗翎师父是在七师父的文字里。知道他有那么一位很厉

害的好朋友，与他同在寺院。嗯，仅仅是知道。后来看到了宗翎师父

的文字。见字如面，是位智慧且温柔的人呐。

直到那一天，必经之路在我的家乡开年会，见到了原版。高高帅

帅的一位“大和尚”，一个词蹦出来“相好庄严”。当听到师父讲自

己在贵州扶贫经历的时候，我依然记得他说的那个画面：贵州的路不

太好走，村与村之间相隔甚远。去走访的时候，在崎岖泥泞的路上推

着自行车走了好半天，突然一个上坡转弯，眼前一片平坦的麦地，风

吹着麦浪阵阵，拂过面颊，那时突然泪目……一幅唯美的油画从我心

中展开。从那开始，我看见了他眼中的世界，被感动着。也看见了师

父那颗柔软慈悲的赤子之心。

我想我跟师父大概有着几世的缘分吧。再一次见面就是某个暑假，

带着孩子去峨眉山。途中跟师父分享了我的峨眉经历，刚好宗翎师在

成都，遂与必经之路的小伙伴一起相约在了文殊院。

文字落下之时，我又一次回到了那个下午，与师父同学们席地而

坐，静静地听他讲话。看到师父深邃慈悲的眼睛，看到他因为同学戒

烟的问题而红了眼眶，看到他讲起上师的种种而透出的坚定信心。我

问师父，生意不好’怎么办。师父讲：这跟福报有关，但如果你不考



虑好坏，只把生意当修行，去通过这件事利他，去帮助别人，直到真

的干不下去，大不了关门，那这样的结果你都能承受的话，现在的境

遇又怎样呢？不会那么差吧？一句话让我拨云见日。我再一次被感动

包围着，更看到了他那颗坚韧利他的向道之心。
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后来宗翎师父又在百忙之中为必经之路的小伙伴们分享经典，传

播智慧。当新冠爆发之时，听到他为了大家一直在努力学习中医并为

大家免费送药，看诊。一个个同学因为宗翎老师的小方剂逐渐好起来

的时候，正在遭遇肺都要咳出来的我，因为不吃西药被家人嫌弃，像

看到了救命稻草。赶紧求助于宗翎师父。通过舌诊脉诊，我得到了加

味桂枝汤。让我很快摆脱了病魔缠扰。这又一次看到他菩萨心肠，众

生需要什么，他就化现什么。我看到了他纯然爱众生的善良之心。

我只是芸芸众生的一个小分子。师父的大爱如阳光普照着每一位

他爱的人，如大地母亲承载着每一位他利益的人。

我最喜欢寂天菩萨的发愿文，每每读起，就像看到了宗翎师父：

欲渡河者，愿为其舟、其筏、其桥。

何人渴望着陆，愿我为其小岛，

何人祈求光明，愿我为其灯火，

何人必须休憩，愿我当其寝床，

何人需要仆役，愿我当其奴隶。

愿我为那如意宝，富裕充足一实瓶，

利益他人之言语，治愈病痛之灵药，

愿我是那奇妙树，满足众愿之母牛，



犹如大地与元素，等同虚空遍常在，

愿为无量有情众，恒为地基与物资。

我知道，他是寂天菩萨的化身，他是莲师的化身，他也是敬爱上

师的化身，他更是诸佛菩萨的化身。

他爱着我们犹如我们爱着自己一样。他却在无我利他的道路上坚

定且自在。

他如草原，任我徜徉；

他如大海，容我傲游；

他如大山，做我坚实的靠山；

他如大河，鼓励我激流勇进；

他就是我渴望拥有的那颗坚韧，慈悲，柔软，智慧且温柔的心之

所依。

我们爱您，宗翎老师！

—少堂主
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我心中的星辰

在我的人生旅途中，我遇见过许多形形色色的人。有些人与我擦

肩而过，像流星般划过天际。有些人则如璀璨的星辰，永远闪耀在我

心间。其中有一位，我每次想起他，都会让我情不自禁地傻笑或是湿

了眼眶，他就是我们喜爱的宗翎老师。今天，我想与大家分享一些关

于他的小故事。

记得三年前，我参加了一场必经之路的智慧答疑活动。在那场活

动中，宗翎老师的分享如同一座深邃的宝藏，充满智慧与深度。我虽

然听得云里雾里，但又被他的智慧深深吸引。幸运的是，宗翎老师非

常亲切地告诉大家，如果有什么不懂的地方，可以私下联系他。那是

我第一次加宗翎老师的微信，抱着试一试的心态问了那个困扰我许久

的问题，没想到宗翎老师和我约了语音沟通。原本我以为 15 分钟的

解答，持续了 1小时 56 分零 9秒，他以严谨的逻辑，深入浅出的解

释和生动的例子让我豁然开朗。那一刻，我为能遇见宗翎老师而庆幸。

我甚至有些遗憾，没能拥有两个脑袋来完全吸收他的智慧。尽管宗翎

老师并不知道我是谁，但他仍然非常认真地对待我的问题，生怕我理

解偏了。

记得一年前，新冠病毒肆虐，我们都成了“中招”的人。我知道

宗翎老师非常忙碌，但还是忍不住向他求助，没想到宗翎老师立即就

回复我了，还耐心的和我沟通了半小时，详细了解我的症状。最终给



我开了中药方子，一共有 14 味药。我说，疫情期间中药供应比较紧

张，可能会缺某种药材，不影响吧。

他说，如果缺，你现场联系我，我判断下，看是否换其他药材。

我被宗翎老师的言行深深的感动到，去买药的路上，感觉身体已经好

了一大半……

记得去年五月，我带着家人去成都参加必经之路同学聚会，说是

聚会其实是听两位老师开示，开示的最后一天结束都凌晨两点了。宗

翎老师得知有很多同学身患疾病，他又开始为大家义诊。我爱人身体

也不好，情况还有点复杂，因为我不着急回去，宗翎老师决定第二天

带我们去他的针灸老师那里看看。

第一次坐宗翎老师的车，看到后背箱以及后座上堆满了货物，好

不容易腾出地方坐上。心想，宗翎老师在搬家吧。由于治疗要连续，

第三天宗翎老师和我们约好九点过来接我们。临近九点时，他发消息

告诉我们正准备出门，突然内急，正在“热烈的蹲坑”中，让我们稍

等片刻。收到消息时，我们笑的前仰后合。不一会儿等到了宗翎老师

的车，一打开车门，唉…心想宗翎老师还没搬完家吗？哦，宗翎老师

总是为众生忙，哪有时间顾及自己的生活。

故事讲完了，我还是会傻笑，会热泪盈眶，因为被爱的深沉……

—阿俊
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您帅气广闻博学

您幽默睿智慈悲

您讲的《直心是道场》，让我记住了秉持直心、保持自己的真实，

是最好的修行，也是我们能为这个世界做的最大的贡献。

您讲的抄写心经的八大好处，传递给我与《心经》更甚深的印心

和笃定。

您讲的《普贤十大愿王实修要点》打开了我的新视界，开始学着

向诸佛菩萨供果供水供灯。

您讲的如何发起至诚恳切的依止、皈依三宝的心，那个画面感让

我记忆深刻，历历在目。

您医者仁心，记得前不久，我询问您有无防止视力快速下降的妙

招，您的回复是那么至诚用心。

您也正是应了那句“圣人皆孩之”，您在必经群里发的每一个表

情包，我都想收藏。

您不善打理日常生活，让多少必经同学升起了犬心，愿有机会在

您的身边做个仆人。

您说，找到了人生的主线，就是“用合于道的方式度过一生”。



在我的心中，您就是那“道”啊，您就是现世的活菩萨，您“我

心光明、夫复何求”。

此生能得遇宗翎老师这样的善知识，唯有紧紧跟随，好好修行。

感恩佛陀

感恩佛法僧三宝

感恩世间有宗翎老师，引领着必经的同学们向道而行。

—琳达
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博学研究僧真诚好朋友

最初，是在七师父的公众号里读到了宗翎老师。

后来，是在泰山年会直播里看到了宗翎老师。

再后来，终于在广州真正见到了宗翎老师。

从文字到屏幕影像，再到温暖真切的眼神交流，每次信息维度的

增加，都在增强我对宗翎老师和必经之路的信心。

宗翎老师细述之下的传奇人生经历，于我看来，简直像是十倍速

的开挂人生。由于经历实在太过让人难以置信（宗翎老师自己也觉得

神奇），如果没见过宗翎老师本人，很可能被会随意评判为荒诞不经

的吹牛故事，但只要真正见到宗翎老师，便能切实感受他身上的坦荡

真诚。

广州见面时，尝与宗翎老师探讨骗术、魔术和魔法的联系与区别。

三者共同之处在于都是令人惊讶的事物，至于区别，老师的观点是魔

术与骗术也许技术相似，但发心不同，而魔术与魔法，则在于前者原

理可以被理解，后者原理说了也无法明白。有趣的是，人们看不明白

的时候，又会倾向于把神秘难解的事物斥之为骗术。宗翎老师深度研

究的生命轮回现象也好，中医实践也罢，偶尔也会让不熟悉的朋友生

起怀疑。



实际上，宗翎老师的科学研究素养和理性思维，远远超越我们大

家的一般水准。他既是虔信佛法的专业修行者，也是严谨求真的研究

探索者。无论是求真的研究能力，还是真实的人品，宗翎老师都非常

值得信任。

更可贵的是，宗翎老师是必经之路的真诚好朋友。

首先，他是七师父的好朋友。必经之路的去中心化，很大程度上

得益于两位老师坦荡幽默，相互尊重又相互调侃的同门友情，真可谓

光明通透，肝胆相照。

自然，他也是大家的好朋友。宗翎老师调侃自己是“啰嗦的胖子”，

又取名“黄胖儿”，真正的好老师，除了渊博与耐心，也一定愿意和

学生们成为真诚的朋友。

最后，宗翎老师更是我心目中的真诚好朋友。称赞宗翎老师的话，

相信大家一定有很多，但在我心里，一位智慧谦和，愿意做众生之友

的老师，一位真诚真实的朋友，形容宗翎老师，已经足够。

—黑糯米



书友 7

第一次见宗翎老师，被老师慈悲的面容深深打动，心想：这就是

佛菩萨真正的样子吧，从那一刻开始我就知道，与必经之路的缘分，

我要去好好守护。

在我修行半途中遇到重大挫折时，差点要放手之际，老师慈悲开

示与我电话上沟通，关心我的状态，我又一次被救到安全区。

再次见到老师时，再次被慈悲指引，又一次升华坚定了修行之心，

利他之心。

老师就像太阳，无时无刻照亮着每一个人，而且给到 TA刚刚好

的一切。

老师就像慈父，温柔，慈祥的给予我们耐心，细心的指引。

老师就像地水火风，不管我们是什么状态，他都以最适合我们的

状态出现。

老师就像纯真的孩童，平等看待我们所有人，不管是谁，会因为

你难过而流泪，会因为你开心而哈哈大笑。

老师像灯塔，就在那如如不动，一直照亮着这个世界，照亮着靠

近他的所有人。

老师用自己的一切慈悲示显，使我终于认清了真相，看到了光明！

感恩宗翎师父。

—和评



第一次见宗翎老师是七周年前几天北京的聚会。原本打算去接宗

翎老师，他说不用，自己来方便。结果宗翎老师是地铁到的，当我看

到老师第一眼，心里就全是温暖。

老师那么博学且幽默，为我们分享一天，带我们参加七周年，如

果不是宗翎老师，不知道有没有缘分参加七周年，人生很重要的一次

机会。

在机场，在高铁站，在火车上，我又一次被宗翎老师的简朴，慈

悲善良，感动要哭。

素未谋面的新同学为家人求助，宗翎老师全力帮助，半夜到北京，

第二天早上就亲自到了同学家，宗翎老师一句：我们健康的人跑，别

让病人折腾，我瞬间泪目，这是菩萨在人家啊！

后续同学和我说，后续宗翎老师还帮了很多，家人重新燃起希望，

积极面对人生最后的时光。那种踏实安心，可能对于病人是最好的吧。

宗翎老师在我心里就是菩萨，能够跟随着宗翎老师和七师父学习，

修行，是我此生最幸运的。

我想老师们的不言之教，就是我人生的楷模，唯有精进修行，不

浪费这难得的人身，跟紧老师的步伐，绝不掉队。

顶礼宗翎老师！

—慧敏


